



SUD CHAMPAGNE

La D'épeiche du Pic



**La Noctule
commune
(*Nyctalus noctula*)**
p.9

Que deviennent-ils?
Les espèces
remarquables de cet été
p.10



ACTU' DU CPIE

PAR PÔLE

ÉDUCATION À L'ENVIRONNEMENT.....

La rentrée scolaire a eu lieu en septembre. Le retour des enfants à l'école annonce également la reprise des animations en classe. Des animations diverses ont été proposées aux écoles des communes de la CCVS, concernant l'évolution des espèces, le verger, le jardin, la fabrication de produits ménagers et celle du jus de pommes.

Le club nature, un programme financé par la région, a repris à Vendeuvre-sur-Barse et Hampigny.

Une nouvelle ATE a été créée pour les élèves de primaires de Brienne-le-château.

Le 11ème Troc'plantes du CPIE a eu lieu ce samedi 05 octobre avec une vingtaine d'exposants et d'animateurs. Durant cette journée, une animation «Petits secouristes» a été proposée.



Troc'plantes 2024

Le CPIE a réalisé une animation sur les papillons de nuit début octobre en lien avec l'ABC se déroulant sur l'agglomération de Châlons-en-Champagne. Deux animations sur les chauve-souris ont été proposées au mois de septembre, toujours dans le cadre de l'ABC de Châlons et son agglomération. Elles se sont déroulées en deux parties : la première en salle où les différentes espèces de chauves-souris de Champagne-Ardenne ont été présentées, ainsi que leur écologie, et un apport de conseils pour cohabiter avec elles.



Animation en salle sur les chauves-souris

Les groupes se sont ensuite rendus dans leurs villages respectifs pour écouter des individus à l'aide d'un détecteur à ultrasons.

L'hiver dernier, dans le cadre d'un pro-

gramme Trame Verte et Bleue sur le territoire de la CCVS, la ferme de la Belle Éveillée a plantée avec nous, une haie de 250m. Mercredi 04 septembre, notre apprenti en BTS Gestion et Protection de la Nature, Tristan Colin, proposait une animation nocturne autour de cette haie pour y découvrir les différentes espèces présentes. La Leptophye ponctuée, la Grande Sauterelle verte, le Conocéphale gracieux et 4 autres espèces d'Orthoptères ont pu être écoutées et observées. Une Chouette chevêche et deux espèces de chauves-souris, la Pipistrelle et la Noc-

tule, ont également été entendues.

Mercredi 06 novembre, une animation sur les gastéropodes s'est déroulée sur le Domaine Saint-Victor. Une partie s'est effectuée en salle afin de découvrir la taxonomie du groupe, leur écologie et leurs habitats. La seconde s'est déroulée autour d'une mare et dans la forêt du domaine à la recherche des différentes espèces présentes.



Ambrettes

ÉTUDES SCIENTIFIQUES

Le mois d'octobre annonçait la fin de nombreuses missions sur le terrain, comme les suivis mortalités, ainsi que le début de la rédaction des bilans et des rapports associés.

Du côté de l'ornithologie, les suivis de la migration postnuptiale se poursuivent sur l'ensemble des espèces. Un suivi plus orienté sur les Milans royaux a lieu sur les parcs éoliens.

Les suivis odonates (libellules et demoiselles) dans le cadre de l'OGEB ont également pris fin après une séquence se déroulant sur deux ans.

Cet automne, le CPIE bague les oiseaux, plus particulièrement les Bruants des roseaux actuellement en migration, sur l'étang de La Chaise. Une à deux séances ont lieu chaque se-



Matériel de baguage

maine selon la météo. Le baguage des oiseaux permet d'avoir un suivi du devenir et des déplacements des individus, via le numéro de leur bague lorsqu'ils sont à nouveau capturés ou retrouvés morts. Ils sont sexés lorsque c'est possible; leur poids ainsi que la longueur de leurs ailes et celle de leurs tarses sont également définis.

Cette année, le CPIE réalise des inventaires sur le parc d'attraction Nigloland. Des caméras ont été placées sur les lieux afin de suivre le passage des animaux et déterminer les espèces présentes, notamment les mammifères terrestres.



Capture vidéo d'un blaireau

L'inventaire s'est également porté sur

les chauves-souris, les amphibiens, les oiseaux, l'entomologie et la botanique.

Des enregistreurs à ultrasons ont été placés durant les mois d'août et de septembre sur le parc de Nigloland, à Storingy sur un site de stockage de gaz et à Vernonvilliers dans le cadre d'un ABC sur la commune. Les données obtenues via ce système permettent une fois l'analyse des enregistrements effectués, de déterminer

les espèces de chauves-souris présentes.

17 enregistreurs ont également été placés en nacelle sur des éoliennes, les données enregistrées ont été récupérées en novembre.



CENTRE DE SOINS

La mi-septembre a annoncé le départ des dernières hirondelles. L'activité du centre de soins s'est atténuée comparativement à l'été mais ne s'est pas arrêtée pour autant. Les Effraies des clochers ont commencé leurs deuxièmes nichées de l'année et 12 jeunes ont déjà été accueillis au centre de soins. Plusieurs jeunes hérissons issus de portées tardives et trop petits pour entamer leur hibernation, ont également été pris en charge.



Effraie des clochers

Le 18 septembre, un Balbuzard pêcheur incapable de voler a été découvert par des membres de LOAINE Association Nature (LOANA), qui se sont chargés de son rapatriement jusqu'au centre de soins. L'oiseau, une femelle baguée en Allemagne, avait certains doigts gangrenés et des serres manquantes. Ces blessures laissent supposer qu'elles ont été causées par des fils de pêche provoquant des garrots autour des doigts. Ces plaies l'ont probablement empêché de se nourrir

correctement, expliquant une grande maigreur. Malheureusement, étant déjà trop affaiblie et la nécrose ayant atteint les os, cette femelle Balbuzard pêcheur n'a pas survécu malgré l'intervention du vétérinaire.



Balbuzard pêcheur

Plusieurs rapaces, notamment nocturnes, ont été accueillis au centre de soins à la suite de collisions routières. Celles-ci nous rappellent qu'il faut faire preuve de

vigilance au volant, notamment la nuit où de nombreuses espèces sont actives.

Un Choucas des Tours et un Pigeon ramier ont été saisis par l'OFB et confiés au centre de soins. Une attestation d'état de santé de ces animaux a été réalisée par notre vétérinaire et transmise à l'OFB et la DDETSPP en charge de l'affaire. Les deux oiseaux resteront au centre en attendant la fin de l'enquête les concernant; ils seront ensuite relâchés.

Une jeune Grue cendrée, affaiblie, a été découverte par un salarié du Parc Régional de la Forêt d'Orient. Rapatriée jusque chez nous, elle a été placée en box

puis en volière où elle a repris des forces. La grue ne se nourrissant pas seule, notre équipe a dû la gaver une fois par jour. Elle a été relâchée le 08 novembre.



Jeune grue relâchée le 08 novembre

ZOOM ACTU'



Fête de la science 2024 et Ramsar

Le collège Jean Renoir de Montier en Der a organisé cette année la Fête de la science en partenariat avec L'EPTB Seine Grands Lacs et le CPIE du Sud Champagne, en accueillant des classes des écoles élémentaires de Montier en Der et de Droyes. Pour cet événement l'exposition de l'EPTB Seine Grands Lacs « Ramsar étangs de la Champagne humide » a été mise en place au sein de la cour intérieure du collège. Tous les élèves ont ainsi pu voir l'exposition et les professeurs

ont mené des ateliers scientifiques et de découverte. Le CPIE du Sud Champagne a également animé un même atelier, le mardi 15 octobre avec la classe de CP de l'école de Droyes.



Article d'Emmanuel FERY



Semaine du Développement Durable

Dans le cadre de cette action, le CPIE du Sud Champagne a sensibilisé durant 3 heures une classe de seconde du lycée de Sainte Maure. La protection des espèces sauvages, et l'impact de l'homme sur la faune ont été les enjeux présentés, ainsi qu'une mise en lumière de l'action du Centre de soins pour la faune sauvage et de la prise en charge des animaux sauvages blessés ou malades au jusqu'à leur relâché. L'occasion pour les secondes de découvrir le jeu "les petits secouristes" et de se former aux bons gestes à à faire ou ne pas faire

lors de la découverte d'une animal blessé ou malade, de découvrir le métier de soigneurs animaliers et d'apprendre la législation relative aux animaux sauvages. L'équipe du CPIE du Sud Champagne s'est attachée à répondre à toutes les questions des élèves et de l'équipe enseignante.



Article d'Emmanuel FERY

Contrat local de santé et CITIQUE

Le contrat local de santé (CLS) est un outil porté conjointement par l'agence régionale de santé (ARS) et une collectivité territoriale pour réduire les inégalités territoriales et sociales concernant la santé. Il est l'expression des dynamiques locales partagées entre acteurs et partenaires sur le terrain pour mettre en œuvre des actions, au plus près des populations. C'est dans ce cadre que le CPIE du Sud Champagne est intervenu dans le CLS de la commune de Chaumont le 08 oc-

tobre 2024 afin de faire connaître l'écologie des citiques et de porter le message de prévention (pour mémoire le CPIE du Sud Champagne est relais CITIQUE) auprès du public. Cette action a été complétée par le message de prévention sur les zoonoses de manière générale, par le biais du jeu des petits secouristes. Une dizaine d'enfants de la Maison du temps libre de Chaumont ont bénéficié de cette animation.

*Stand de l'animation
CITIQUE*



Le CPIE du Sud Champagne est également porteur d'une action CITIQUE sur la communauté d'agglomération du

Grand Saint-Dizier.



Article d'Emmanuel FERY

VIE ASSOCIATIVE



De nombreux collègues saisonniers et stagiaires ont terminé leurs contrats. Nous remercions **Flory GUYOT**, **Myrtille REGNIER**, **Laura STANIC**, **Loana ENDERESS**, **Léa VUILLE**, **Tristan LEQUITTE** et **Ludovic LEQUITTE** pour leur travail. Nous leur souhaitons une excellente continuation.

Thomas FACQ, initialement chargé de projet au sein du CPIE, nous quitte pour rejoindre le Conservatoire d'espaces naturels de Champagne-Ardenne. Nous lui souhaitons une excellente continuation et de s'épanouir dans de nouveaux projets.

Nous accueillons trois nouvelles personnes au CPIE!



MÜLLER NICOLAS

Service civique européen

Arrivé le 09 septembre, Nicolas effectue chez nous un service civique d'un an. Il est principalement missionné sur l'entretien du jardin et sur le pôle étude mais intervient parfois sur le centre de soins également.

KOLBECK EMMA

Service civique européen

Arrivée en même temps que Nicolas, le 09 septembre, Emma effectue le même service civique d'un an. Ses missions se concentrent sur le centre de soins et l'entretien du jardin.





BRISARD LÉO

Alternant BTS GPN

Arrivé le 23 septembre, Léo effectue son alternance au sein du pôle éducation à l'environnement.

Il a déjà participé en amont à la création d'une association d'animations nature: la crème des cerfs

<https://lacremedescerfs2.wixsite.com/asso>

Signature d'une convention de partenariat entre le CPIE Sud Champagne et le Parc Naturel Régional de la Forêt d'Orient (PNRFO)

Ce vendredi 27 septembre, Bruno Jonet, président du CPIE Sud Champagne et Jésus Cervantes, président du PnrFO, ont signé une convention de partenariat entre nos deux structures. Sabah-Nora Faouzi, sous-préfète de Bar-sur-Aube, était, elle aussi, présente.

Cette convention ouvre de nouvelles pistes d'actions communes en faveur de la préservation du vivant sur nos territoires.



Jésus CERVANTES, Bruno JONET et Sabah-Nora FAOUZI signant la convention - Photos ©PnrFO

Article de Stéphane BELLENOUE

Assemblée générale 2024



L'assemblée générale 2024 du CPIE a eu lieu le 25 octobre. Le rapport d'activité, le rapport financier et le rapport moral de l'année 2023, présentés lors de cette assemblée, sont disponibles en libre consultation sur le site internet du CPIE.

Assemblée générale 2024 du CPIE



ZOOM

LA NOCTULE COMMUNE (NYCTALUS NOCTULA)

D'une envergure de 32 à 45 cm, la Noctule commune compte parmi les plus grandes espèces de chauves-souris d'Europe. Facilement identifiable grâce à son pelage brun-roux aux reflets dorés et à ses oreilles de forme particulière (arrondies avec un tragus en forme de champignon), on la retrouve en milieux forestiers proches de zones humides mais aussi en milieux urbains.



Comme toutes les chauves-souris d'Europe, la Noctule commune se nourrit d'insectes qu'elle chasse à haute altitude. A partir du mois d'août et jusqu'à la fin du mois de septembre, la Noctule commune effectue une migration qui

peut aller jusqu'à 1 500km (une des plus grandes voyageuses d'Europe). Lors de sa migration automnale, elle en profite pour se reproduire. Le développement de l'embryon sera mis en pause pendant l'hibernation et reprendra au printemps suivant.



Cette espèce présente en Champagne-Ardenne se fait malheureusement de plus en plus rare en France. Les suivis acoustiques montrent une diminution de 88% des contacts de l'espèce en 15 ans! L'Homme et ses infrastructures sont les menaces principales de la Noctule commune. Les parcs éoliens au fonctionnement inadapté, la gestion forestière productiviste, la rénovation thermique des bâtiments non guidée par des spécialistes, mènent l'espèce à une survie précaire.

Rédigé par
Olivia Garcin
Chargée de mission



QUE DEVIENNENT-ILS?

LES ESPÈCES REMARQUABLES DE CET ÉTÉ

La saison estivale est la période de forte activité pour le centre de soins. Avec les jeunes hirondelles, les martinets, les autres oisillons et petits mammifères, nos équipes ont été, une année de plus, bien occupées. Au milieu des espèces habituelles, quelques animaux moins communs ont également été admis :

Les Grands-ducs de la Tour de l'Horloge :

Cet été, des Hiboux Grands-ducs ont niché sur la Tour de l'Horloge de Bar-le-Duc. Malheureusement les deux oisillons sont tombés de leur nid. D'abord pris en charge par l'OFB Meuse et l'association LOANA pour être rapatriés jusqu'à notre centre de soins, les deux oiseaux ont été admis respectivement le 21 mai et le 08 juin.



Un des jeunes Grands-ducs de la Tour de l'Horloge dans une volière du centre de soins.

Forts en appétit, mangeant soit un pigeon, deux cailles ou huit poussins, chacun et par jour, les deux hiboux ont pu atteindre leur taille adulte. Bagués, ils ont ensuite été à nouveau confiés à LOANA puis relâchés. Les deux rapaces ont donc retrouvé leur liberté le 24 août, dans un verger situé sur les hauteurs de Bar-le-Duc en présence de Jean-Paul LEMOINE, premier adjoint et Marie-Laure LEFEVRE, conseillère déléguée à la transition écologique à la Ville de Bar-le-Duc.



Baguage des Grands-ducs.

Un jeune Milan royal tombé du nid:

Le 18 juin, un jeune Milan royal a été découvert, tombé de son nid, par l'association LOANA lors d'une tournée de contrôle des nids. L'oiseau, encore jeune, et sans possibilités de le replacer dans son nid, a été remis au centre de

soins afin que nos équipes le prennent en charge la suite de sa croissance.



Jeune Milan royal, quelques jours suivant son arrivée au centre de soins.

Le jeune rapace a été relâché le 23 août par LOANA sur le territoire qui l'a vu naître. Les Milans royaux ayant tendance à se reproduire à proximité de leur lieu de naissance, il était nécessaire que ce jeune retrouve le sien. Comme tous les oiseaux du centre de soins aptes à être relâchés, il a été bagué.

Une Cigogne blanche trouvée par des techniciens de RTE :

Le 19 août, une Cigogne blanche adulte a été trouvée par des techniciens de RTE (Réseau de Transport d'Électricité), à proximité de leurs installations à Creney-près-Troyes. Elle a été rapatriée jusqu'à notre centre de soins et prise en charge.

La cigogne est arrivée maigre et affaiblie avec des traces de sang dans le bec. Ne parvenant pas à tenir debout, l'oiseau a été placé en box intérieur avec un système de transat afin de garder ses pattes tendues; les cigognes, comme tous les échassiers, ne pouvant rester les pattes pliées trop longtemps.

Reprenant rapidement ses forces, la cigogne a ensuite été placée dans une de nos volières de 35m afin de se remuscler et se préparer à retrouver la vie sauvage. Elle est restée en convalescence au centre de soins pendant presque un mois.

A l'instar des autres oiseaux pouvant être relâchés du centre de soins, elle a également été baguée, permettant ainsi de suivre ses déplacements et son évolution une fois de retour dans la nature.

La cigogne a été relâchée, par notre équipe, ce lundi 09 septembre dans la réserve du Parc naturel régional de la Forêt d'Orient (PNRFO) en présence de Julien Mitanchey, responsable environnement de RTE, de Jean Delannoy, conservateur de la Réserve Naturelle Nationale de la Forêt d'Orient ainsi que du président du PNRFO, Jésus CER-VANTES.



La cigogne a effectué plusieurs tours en vol plané au-dessus de son point de relâché avant de disparaître derrière un horizon d'arbres. Cette espèce étant actuellement en migration, elle pourra

rejoindre les groupes de passage dans la région, afin d'effectuer elle aussi le voyage vers le continent africain.



Relâcher de la Cigogne à l'observatoire des oiseaux du PNRFO.

Rédigé par
Olivia DURAND
Chargée de communication





LEXIQUE

AAP: Aides et Appel à Projets

ABC: Atlas de la Biodiversité Communale

AFE: Aire Fluviale Éducative

ATE: Aire Terrestre Éducative

CCVS: Communauté de Communes Vendreuvre-Soulaines

CPIE: Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement

LOANA: LOrairie Association Nature

ODONAT Grand Est: Office des Données Naturalistes du Grand Est

OFB: Office Français de la Biodiversité

OGEB: Observatoire Grand Est de la Biodiversité

PNA: Plan National d'Actions

PRAM: Programme Régional d'Actions en faveur des Mares

SFH: Société Herpéthologique de France

SHOC: Suivi Hivernal des Oiseaux Communs

TVB: Trame Verte et Bleue

ZNIEFF: Zone Naturelle d'Intérêt Écologique, Faunistique et Floristique



Nocturne commune

CPIE Sud Champagne

contact@cpiesudchampagne.fr

03 25 92 28 33

<https://cpiesudchampagne.fr>

Textes, photographies et illustrations © Cpie Sud Champagne.
La d'épiche du Pic est réalisée par Durand Olivia.



SUD CHAMPAGNE